

MARTES 28 SETIEMBRE 1852.

MARTES 28 SETIEMBRE 1852.

EL DIARIO ESPAÑOL, CIENTÍFICO Y LITERARIO.

en Madrid en las oficinas de EL DIARIO ESPAÑOL, calle del Carmen, núm. 32, y en las librerías de San Martín, Carrera de San Jerónimo; Cuesta, calle Mayor; Villa, plazuela de Sto. Domingo, y Oliveras, calle de la Concepción Gerónima, núm. 43.

PRECIO DE SUSCRICION. Un mes... 12 rs. Tres meses... 36

en provincias en las principales librerías y administraciones de correos y por medio de libranza, franca de porte, a la orden del administrador de EL DIARIO ESPAÑOL, En París, en la librería Española, rue de Provence, núm. 12. PRECIO DE SUSCRICION. PROVINCIAS... Tres meses... 60 rs. Seis idem... 140 » Doce idem... 280 »

Hace días que se ha publicado la entrega primera del tomo primero del Diccionario de economía práctica y economía rural, redactado bajo la dirección de D. Agustín Esteban Collantes y D. Agustín Alfaro.

Sin embargo de que una gran parte de la prensa periódica ha emitido ya su fallo sumamente favorable a la publicación de que nos ocupamos, tal es la importancia de la materia sobre que versa y la manera con que la obra principia a ser desempeñada, que no nos creemos dispensados de unir nuestras consideraciones a las de los diarios que nos han precedido.

Encarecer la necesidad que la agricultura española experimentaba de un trabajo semejante, y decir que hasta ahora no le poseía, es una cosa que tenemos por asentada, pues que nadie hay que lo ponga siquiera en duda. Traducciones de libros extranjeros, mas ó menos aplicables á nuestro país, y dados a luz en una época atrasada, si se compara con los modernos adelantos; trabajos parciales é incompletos de algunos de nuestros compatriotas, eminentes sin duda en el conocimiento de la agricultura, pero que no tuvieron por conveniente dar al producto de sus estudios un carácter de universalidad que tampoco es dado alcanzar á los esfuerzos individuales; hé aquí los únicos auxilios científicos con que podía contar la agricultura española, y los únicos medios de instrucción que se le ofrecían si quería salir del camino que venia siguiendo, si quería sacudir las incómodas aladuras de la rutina y de estériles usos tradicionales.

En el razonado y concienzudo prólogo que se lee al frente de la entrega á que nos referimos, se demuestra de un modo que nada deja que desear la realidad del triste fenómeno cuya presencia denunciarnos, los inconvenientes que produce y la urgencia de ponerle un pronto y adecuado remedio. Los progresos que ha hecho la agricultura en otros países, progresos que han caminado á la par del desarrollo científico de esta importantísima función económica de las sociedades, y progresos que con notable copia de erudición bosquejan los Sres. Collantes y Alfaro en la abreviación histórica del origen, desarrollo y estado actual del arte agrícola que contiene la introducción mencionada, indican también la desventajosa situación en que bajo este punto de vista nos hallamos.

En la misma introducción se tratan algunas de las cuestiones mas interesantes, como son las del crédito agrícola, la de la diversidad de cultivos, la de los abonos y su compañera inseparable la ganadería, la del riego, haciendo de todas sus soluciones la conveniente aplicación á nuestro país, y enumerando al mismo tiempo las causas determinantes de la deplorable situación de la agricultura nacional.

Una de las cualidades mas recomendables que desde luego hemos advertido en la primera muestra del árduo trabajo que se proponen llevar á cabo los directores del Diccionario, es, por decirlo así, el positivismo de sus ideas y la ausencia de toda preocupación sistemática, que de tan funestas consecuencias pudiera ser en obras de este género. Dotados de un excelente sentido práctico, y previo el conocimiento de los métodos y resultados, adoptan por punto general la opinion mas prudente y asequible.

FOLLETTIN. UNA PASION ROMANTICA. MARIA DE V. ... A JOSEFINA ROSAL. PARIS 13 de abril de 1845. En mi última carta, querida Josefina, te anuncié mi próximo viaje á Suiza, para donde salgo hoy mismo con mi tio Mr. de Soisery.

Los Sres. Collantes y Alfaro no podían menos de conocer la grande influencia del capital en la industria agrícola, igualmente que la mayor dificultad con que tropieza respecto de las demas industrias en proporcionárselo. De aqui las complicadas cuestiones del crédito agrícola y territorial, cuestiones de solución difícil, pero que urge resolver, si es que nuestra agricultura ha de levantarse del estado de postración en que se encuentra. Los pósitos han caducado. Su establecimiento, que cualquiera que fuesen los defectos, representaba una idea de auxilio á los cultivadores, no ha sido reemplazado por ninguna otra creación que reúna sus ventajas y se halle depurada de sus inconvenientes. El labrador se encuentra actualmente entregado en manos del usurero, este gusano roedor de los campos, peor mil veces que la langosta y que todos los insectos colocados por la naturaleza en hostilidad permanente con el reino vegetal. La observación y los estudios habrán indudablemente convenido á los autores del Diccionario de lo urgente que es modificar, paliar siquiera, ya que no pueda conseguirse el exterminio de ese monstruo devorador de la usura que devora el fruto del impropio trabajo del pobre, que le reduce á una servidumbre tan aflicta como la del esclavo, que constituye al labrador en una situación tan deplorable y mas algunas veces que la del obrero fabril, que seca las fuentes de la riqueza nacional, poniendo un límite de hierro á los esfuerzos de la agricultura, y que por causa de la inmorality y crímenes que indirectamente produce, nunca será bastantemente exorcizado.

En atención á estas consideraciones, que no haremos mas que apuntar, habríamos deseado que en la introducción se tratase con mas amplitud la cuestión del crédito agrícola y territorial, aplicado á nuestro país, y se espusiese el pensamiento fundamental por lo menos, que en los artículos correspondientes han de desenvolver los autores del Diccionario. No desconocemos los obstáculos que la índole peculiar de la materia sobre que el crédito tiene que funcionar, opone á su establecimiento en grande escala y favorables condiciones; pero el ejemplo de muchos países prueba que los obstáculos no son insuperables, y las necesidades de la agricultura reclaman una satisfacción en lo posible.

Entre los artículos de la entrega publicada, por la estension, abundancia de datos, claridad de exposición y método, son acreedores á mención especial los de Abeja, Abono y Aguas. El último sobre todo es sumamente instructivo y completo.

El haber adoptado el nuevo sistema métrico, nos parece un pensamiento muy acertado, asi como un trabajo utilísimo el de su correspondencia con todas las pesas y medidas que regian hasta ahora en España, y cuya anarquía va felizmente á desaparecer.

Por lo demas, los nombres de los colaboradores del Diccionario, entre los cuales se cuentan el del Sr. D. José Caveda, tan conocido en el mundo administrativo, artístico y literario por sus sabias producciones, el del Sr. Barzanallana, cuyos discursos en el Congreso y en la junta de agricultura son una garantía de sus conocimientos en esta materia, el del Sr. Oliván, autor de la cartilla de agricultura, y otros no menos aventajados, aseguran el acierto con que la obra será proseguida y terminada.

Los señores Collantes y Alfaro no pudieron haber concebido una idea mas á propósito para distraer en provecho público sus ocios políticos. Si otro periódico que no fuera la Esperanza nos dirigiera el párrafo que ayer nos consagra dicho periódico, confesamos que nos parecerían cosa seria las contestaciones que con el diario de la tarde venimos manteniendo. Pero es la Esperanza, y con esto dicho se está que ni nos parece serio el caso, ni lo es, ni será posible que nadie lo tenga por tal, incluso los lectores de aquel periódico, por mas esfuerzos que nuestro sesudo colega haga para hacer creer que habla con formalidad.

Hay ademas otra razon que en todo caso justificaria la poca importancia que damos al tono petulante, á los conatos de insolencia que se advierten en el párrafo de que nos ocupamos; y es la misma que á todos hace considerar inofensivos los perrillos que abusan de la facultad de ladrar. Por lo que hace á la cuestión, debemos decir, porque es la verdad, que es falso, enteramente falso, como supone la Esperanza, que nos hayamos permitido discutir el mérito personal de sus redactores en uno de nuestros anteriores artículos; lo que hemos dicho es, que hacia tiempo que echábamos de menos en ese periódico la profundidad, el talento y la erudición de que en otras ocasiones habia dado muestras. Creemos que los redactores de la Esperanza sean ahora los mismos que lo eran entonces. Por consiguiente, nada que no fuese enteramente aceptable podia haber en nuestras palabras. Debemos sin embargo observar, porque es del caso, que la calificación del mérito literario de los escritos polémicos, se halla siempre dentro de las condiciones de la pertinencia y de la cortesía; digo lo que quiera la Esperanza, que por lo visto entiende tan poco de cortesía y de pertinencia, como de otras muchas cosas.

Dedúcese de aqui que ni sombra de motivo ha tenido la Esperanza para alborotarse, como lo ha hecho, á no ser que hayan producido ese temeroso efecto lo que acerca de la consistencia en las opiniones y en la conducta, juzgamos conveniente decir el otro dia.

Si asi fuera, no seria una muestra de habilidad muy notable, que digamos, la que con su enfado daría nuestro colega. Con decir que el periódico y sus redactores abandonaban al juicio público su vida pública pasada y presente; con provocar, empezando por hacer su propia historia, la discusión sobre ese particular, habria dado una contestacion que, si el fallo definitivo de la opinion les fuese favorable, seria mas satisfactoria que todas esas forzadas manifestaciones de altanería. En esta materia los años no pueden hacer otra cosa mas que confirmarnos en las opiniones que siempre hemos tenido, asi como tampoco pueden enseñarnos, en punto á otras cosas, lo que gracias á Dios debemos desde muy temprano á la solicitud de los que tomaron sobre sí el encargo de dirigir nuestra educación. Y tan cierto es que los años no podrán menos de afirmar nuestras creencias, cuanto que se fundan en las nociones mas vulgares del buen sentido, como lo prueba el hecho de que la Esperanza misma las profesa. Es en efecto cierto, como dice nuestro colega hablando de las apostasias y de las maniobras y

evoluciones que comprometen mas ó menos, que en el partido liberal han ocurrido tristes ejemplos de defecciones políticas. Pero la Esperanza convendrá con nosotros en que esos ejemplos se han visto asimismo en su propio partido, sin duda porque las apostasias y la política de pame lucrando no es ni puede ser objeto de monopolio para ningún partido. De algunos sabemos nosotros, y sabrá seguramente tambien la Esperanza, porque lo sabe todo el mundo, que allá en tiempo de entonces profesaron opiniones semi-demagógicas, y ahora se han lanzado en el extremo opuesto. De algunos sabemos tambien que suelen ablandarse cuando la ocasion convida á hacerlo con ventajas positivas. ¿Se han convertido aquellos, se han ablandado estos en premio del pan que se les ha ofrecido y facilitado, como supone la Esperanza que lo han hecho algunos otros? No lo sabemos. Con respecto á los primeros, la Esperanza, ellos y su partido podrán contestar. Con respecto á lo segundo, tal vez podria la Esperanza ilustrar tambien mucho el juicio que ya se va formando entre el público.

Por el ministerio de Hacienda se publica en la Gaceta del domingo la distribución de los fondos por capítulos de los presupuestos para satisfacer las obligaciones del mes de octubre, aprobado en Consejo de Ministros. Hélo aqui.

Table with columns for 'PRESUPUESTO ORDINARIO', 'PRESUPUESTO EXTRAORDINARIO', and 'Ministerio de la Gobernación'. Rows include Casa real, Cuerpos colegisladores, Presidencia del Consejo de Ministros, Ministerio de Estado, etc.

El jurado que habia de entender en la denuncia de los periódicos el Heraldo, el Constitucional, la Epoca, la Esperanza y EL DIARIO ESPAÑOL, no ha podido reunirse ayer á las diez, como se habia mandado, á consecuencia de estar ausentes de Madrid algunos de los jueces nombrados.

Table with columns for 'Activos' and 'Pasivos'. Rows include Existencia en efectivo, Obligaciones de bienes nacionales, Cartera: efectos corrientes, etc.

En la parte oficial publicamos el programa del entierro del general Castaños y su testamento, que han aparecido en las Gacetas de ayer y antes de ayer.

La traslación del cadáver del duque de Bailén á la iglesia de Atocha, se suspendió ayer á causa del mal tiempo, hasta el dia que S. M. determine.





